

La Prensa

DIARIO DE LA MAÑANA

Periódico de mayor circulación de la provincia

FUNDADOR Y PROPIETARIO LEONCIO RODRIGUEZ

NUMERO CORRIENTE, 10 CENTIMOS

TELEFONO NUMERO 415

Oficinas: Valentín Sanz, número 15 SANTA CRUZ DE TENERIFE

MOTIVOS ACTUALES

Reflejos de la vida española.—Paralelismo histórico e influencia exterior.—El juicio y la certidumbre.

La verdad psicológica

Pío Baroja acaba de publicar una nueva novela. "Azorín" se ha apresurado a calificar este libro, lleno de comprensión histórica y de fuerza novelesca, como la mejor obra producida por el gran novelista en su última etapa.

Al terminar su lectura, yo reconcentro mis impresiones recogidas, página a página, en una anotación al más superior de sus capítulos: estamos ante un magnífico documento histórico, ante un documento de historia verdadera, ante un sagaz análisis psicológico de la incubación del moderno pueblo español.

1830-1840. He aquí, reconcentrada en dos cifras, toda la emoción de este libro. Diez años contienen el germen entero de la España moderna. Una poderosa conmoción sacude los nervios de la raza, y el mundo antiguo empieza a desvanecerse más acá de los Pirineos.

Hoy, en medio del desajustamiento de los más sólidos sistemas y del ataque a todos los principios, tiene una palpitable actualidad el proceso español 1830-1840. El paralelismo de las dos etapas es verdaderamente asombroso. Una idéntica conmoción que sacude a toda Europa. Un idéntico reflejo del movimiento exterior sobre la vida española. Una idéntica pugna entre conservación y evolución de las normas nacionales.

El país acababa de pasar por la crisis de su más exacerbado patriotismo, sosteniendo el derecho de su independencia. El temple, plétreo de entusiasmo del pueblo, había dado la más genuina representación de su ideología guerrillera. Y este héroe, extirpado popular, hallábase comprometido con el convencimiento de que necesitaba ser él mismo la única fuerza y el único sostén. La carencia casi absoluta de poder superior durante la lucha, le creaba un estado de independencia, sometido solamente a la iniciativa personal, fuertemente consolidado. Se encontraba como sostenedor único de la nacionalidad.

Y el intenso recuerdo de esta epopeya seña los cimientos de la etapa 1830-1840. Es la época en que el duque de Rivas, Espronceda, Larra, lanzan el triunfo del romanticismo en España. La muerte de Fernando VII rompe el último eslabón que une al mundo antiguo con el mundo moderno, y el reinado de Isabel II anuncia la aurora de la revolución española.

Aquí se inicia ya el paralelismo de aquella etapa con la hora actual. Europa era, como hoy, una hoguera inmensa y a la vez una floración de nuevos principios y de doctrinas nuevas. La Francia de 1830 era la Rusia de 1921. La revolución francesa tambaleaba los tronos y amenazaba el espíritu de la Santa Alianza. Luis Felipe congregaba su gobierno popular y, ante el temor del absolutismo, vivía el fuego de la revolución. Bélgica proclamaba altanera su independencia. Italia surgía reivindicativa de su propia desmembración llena de fratricidios, y la ola que llegaba ya hasta los muros del Capitolio, alzaba la bandera de la república sobre la ciudadanía de Ancona. Apenas si Roma, Florencia, Turín, Milán, Nápoles, Venecia, sostenían aún, conjuntamente con Austria, la ilusión del absolutismo. Y las rocas inabundables de la Gran Bretaña, recibían de lleno el golpe de lo que ellas mismas habían lanzado antes a Europa: el parlamentarismo.

La repercusión en España fue inmediata. Toda la carga de nuevas exaltaciones acumuladas durante la guerra de la independencia, estalló en la guerra civil y en la revolución inicial, que había de echar por tierra el reinado de Isabel II. Los aires de Europa llegaban saturados de toda la moderna ideología de los pueblos liberados por su esfuerzo, inundando con su esencia el ambiente español. Era la hora de las más fuertes conmociones del mundo nuevo.

Apenas tendríamos que tachar ahora dos o tres renglones de secundario interés, si quisiéramos apuntar la evolución ideológica de la masa española en estos últimos tres años. Todo se ha conmovido de igual manera, y una idéntica repercusión ha llegado por encima de los Pirineos. Pero hoy, de igual manera que ha-

se noventa años, la repercusión llega tarde; el espíritu nacional latente recoge la influencia externa en todo su desbordamiento primitivo, cuando ya su esencia íntima es otra, porque se ha iniciado la evolución, cuando al consolidarse, la doctrina nueva sacrifica algo de su pureza ante la imperiosa necesidad de someter al medio en que ha de vivir y crecer, sometiéndose a su vez a las más incluíbles de sus exigencias. Y llega tarde, fatalmente tarde, porque le sorprende el único atardecer definitivo, aquel en que no se prepara de antemano la luz que ha de alumbrar el nuevo día.

Hay en la conmoción actual, como en la de 1830-1840, un enorme exceso de fe en los principios nuevos, y una carencia casi absoluta de juicio y de crítica. La fe sostiene y ahoga la norma dentro de sus propios límites. El juicio y la crítica serena le darían toda la fuerza de su consolidación sobre el medio exterior. Yo creo que España no ha tenido nunca un movimiento más lleno de ciega fe en la masa popular, que el de los carlistas que sostuvieron la guerra civil con su dinero y con su sangre, y la nave del esrlismo naufragó. Llevaba muy poco lastre de juicio y de crítica, y pesaba mucho su arboladura, tejida con excesiva fe en un personaje.

Y tan pronto como se ha manifestado en un grupo, en una tendencia, el juicio, la crítica, el análisis, encaminados a la adaptación de una doctrina, ha surgido, casi inmanentemente, la escisión de las fuerzas afines acogidas a sus principios. El último Congreso socialista era una prueba palpitable de esta afirmación.

En uno de los últimos libros de Carlos Kautsky, el apostol del socialismo científico, que acabo de leer, encuentro esta divagación al margen de las modernas revoluciones: "Una voluntad enérgica de ciertas clases sociales, voluntad nacida de necesidades vivamente sentidas, es el primer supuesto de todo movimiento social. Pero la voluntad sola no es suficiente. Al entendimiento corresponde la tarea de inquirir las condiciones reales de la vida, para distinguir claramente lo posible de lo imposible, y para discernir el valor de las fuerzas opuestas, a fin de limitarse siempre a lo que de momento es realizable. Así se evita el malgaste de fuerzas, y se utilizan del modo más intensivo aquellas de que dispone."

Y cuando el movimiento es a la vez el resultado de una inquietud latente y de una influencia exterior, las palabras de Kautsky encierran una doble verdad, que mantiene incólume el principio de la adaptación.

Volviendo al punto de partida de estos comentarios, puestos al margen del último libro de Pío Baroja.

Este señalamiento del paralelismo entre dos etapas de la vida de la raza, esta asimilación que Emerson llamaba "encuentro de la fuerza histórica" y que dió a Taine el vigor de muchas y hermosas páginas de sus "Orígenes de la Francia contemporánea", nos parece como el sendero, recto unas veces, zigzagueante y tortuoso otras, que lleva al análisis y a la comprensión perfecta del álgido y complejo momento actual de la vida española.

Palpita en él todo lo permanente y definitivo en el espíritu de sus más diversas conmociones. Habrán cambiado las inquietudes y será otro, tal vez, el proceso de gestación de cada una, pero es la misma siempre, la misma en medio de todas las transformaciones exteriores, la esencia íntima de la raza, su psicología.

José M. Benítez Toledo.

Información regional

LAS AGUAS DE LA PALMA

La patriótica Sociedad "Hijos de la Palma", en cumplimiento de uno de sus importantes acuerdos, presentó en la sesión última del Ayuntamiento, una instancia, en duplica de que se mejorasen las condiciones de la canalización de las aguas que abastecen la ciudad, pues en su estado de abandono actual, es seguramente uno de los principales orígenes de algunas

enfermedades que se presentan en la población en ciertas épocas del año.

LA ESTAFETA DE CORREOS

Por orden del director general de Correos y Telégrafos se convoca concurso para dotar a la Estafeta de Correos de Santa Cruz de la Palma de local adecuado con habitación para el jefe de la misma, por tiempo de cinco años que podrán prorrogarse por lo tanto de uno en uno, y sin que el precio máximo de alquiler exceda de mil quinientas pesetas anuales.

DE REGRESO

Después de haberse sometido en una Clínica de Tenerife a una operación, de la que salió felizmente, ha regresado a la Palma, acompañado de su estimada señora esposa, el respetable señor don Liborio Cuevas Camacho.

EXAMENES DE PRACTICOS

Se han verificado en la Comandancia de Marina de Las Palmas los exámenes de los aspirantes a la plaza vacante de práctico del puerto de la Luz. Se presentaron los capitanes de la Marina Mercante, don Matías Reina, don Alfredo Galán y el piloto don Juan García.

NECROLOGIAS

Ha fallecido en Barcelona el general de brigada don Luis García Alpuente, padre del oficial de Telégrafos de la Sección de Las Palmas, don José García.

También ha fallecido en la vecina isla, la señora doña María García Medina, víctima de larga y penosa enfermedad.

Reciban los familiares de los finados nuestro pésame.

A los que emigran

VEJACIONES Y MALTRATOS. PRECAUCIONES QUE CONVIERNE ADOPTAR

El señor cónsul de España en Santa Clara (Cuba) da cuenta, en muy reciente fecha, de los abusos de que suelen ser víctimas los obreros españoles en aquella República. Fíados nuestros emigrans en la palabra de propietarios de fincas azucareras y aun de contratistas e intermediarios sin solvencia alguna, acuden en grandes grupos a veces de más de cien trabajadores a cultivar aquella finca sin más garantía que un contrato verbal, según el cual deben percibir determinado salario, más la comida. Animados los emigrantes de un plausible espíritu de ahorrar para poder remitir a sus familias la mayor cantidad posible, soportan al par que una dura labor las mayores privaciones y para no gastar los salarios devengados, los dejan en poder de los contratistas, los cuales cuando ya tienen en sus manos la suma que creen conveniente y que han cobrado anticipadamente de los propietarios, desaparecen dejando burlados a nuestros compatriotas, sin dinero y hasta sin alimentos, ya que no encuentran quién les provea de lo necesario. En otras ocasiones son los propietarios quienes cuando están para terminar los trabajos procuran aumentar de sus fincas a los obreros, ya privándoles de alimentos ya cometiendo con ellos toda suerte de vejaciones y atropellos, cuando ven reclamar lo que a su derecho corresponde.

La fuerza pública, lejos de impedir estos desmanes, maltrata a veces a nuestros compatriotas y alienta con la impunidad en que les deja a aquellos explotadores, que llegan a emplear armas contra los trabajadores, matándoles.

Advierte el cónsul que sin perjuicio de la acción de los representantes de la España, el único medio de evitar tan graves abusos sería que nuestros emigrantes exigiesen contratos por escrito, donde constasen claramente sus derechos y cobrasen semanalmente sus jornales, no dejando en poder de propietarios y contratistas cantidad alguna.

Añade el cónsul que la falta de contrato escrito y por consecuencia de toda clase de prueba enerva y hace estériles las reclamaciones de nuestros compatriotas ante los Tribunales cubanos.

La Comisión permanente del Consejo Superior de Emigración, conformándose con la propuesta de la Sección de Información y Publicidad, ha acordado dirigirse a los Inspectores en Puerto, a fin de que hagan a los emigrantes que van a trabajar a Cuba las convenientes advertencias y les aconsejen de conformidad con lo que indica el señor cónsul citado, en cuanto a las precauciones que deben tomar.

RUEGO A SANTA ISABEL DE HUNGRIA

Clamé en el paroxismo: "Santa Isabel de Hungría, reina de los que lloran en triste desamparo, Santa Isabel bendita, porque tu nombre es caro para mí, que tu alma se apiada de la mía..."

Una llaga invisible y profunda facera la pobre vida amarga que por el mundo llevo, una llaga infinita donde apenas remuevo parece que de pronto va a brotar una hoguera.

Al paso que devora la úlcera mi vida siento que vivo más en un tiempo más breve, y que en placer de infierno se trueca mi dolor...

¡Cúrame, Santa Isabel!... Y la santa, circuida de un resplandor cerúleo, respondió con voz leve: —No tiene cura, hermano, la llaga del amor.

L. RODRIGUEZ-FIGUEROA
Mayo, 20 de 1921.

CRONICAS DE MADRID

LOS CANARIOS DEL PORVENIR

Hace cerca de seis años, cuando yo vine por primera vez a Madrid, una tarde paseando por la Puerta del Sol, presencié cómo desembarcaba por la Carrera de San Jerónimo una bulliciosa manifestación de jóvenes mauristas. Al frente, a modo de director de orquesta, marchaba un muchacho rubio que desde el primer momento se hacía destacar, por su aire desenfadado y alegre, y por las ruidosas demostraciones de sus entusiasmos...

Y en la Puerta del Sol, la gente se agrupaba comentando, jocosamente unos y en serio otros (algunos, como yo, medio en serio, medio en broma), el buen humor de estos muchachos que, sin temores de ninguna clase, invadían las calles y plazas madrileñas, burlando vivas al nombre que en su sentir encarnaba la gloriosa tradición y el porvenir de España.

Yo no sé si porque en el fondo de mi juventud ha dominado siempre un positivismo de viejo experimentado en el examen de la realidad, nunca fui propenso a dejarme llevar por esas ruidosas manifestaciones de entusiasmos prematuros. Pero, en el fondo también, no dejaba de sentir una mezcla de compasión y de honrada envidia, por aquellos muchachos que se sentían capaces de proclamar públicamente sus sentimientos en un país en que la mayor parte sienta la preocupación de ocultarlos.

Y al frente de aquella ruidosa manifestación, como hemos dicho, que invadía la Puerta del Sol y momentos después había de llegar hasta los despachos y balcones del Ministerio de la Gobernación, por cierta simpática tolerancia de las autoridades, marchaba aquel muchacho rubio, agitando airesamente sus brazos y enronqueciendo con sus gritos...

Un amigo, canario también, que me acompañaba en mis vespertinos paseos por la plaza central de esta Corte, hubo de hacerme observar: ¿pero no te has fijado en Daranas? Es aquel que va al frente...

Yo no conocía entonces personalmente a Mariano Daranas. Le había oído nombrar en Tenerife, en mis tiempos de estudiante del bachillerato. Sabía que había escrito y escribía, en los periódicos de Santa Cruz, y yo, enamorado siempre de la Prensa, viéndole tan joven y escribiendo ya en los periódicos, casi le admiraba. Más tarde tuve ocasión de conocerle en nuestra típica tertulia canaria del "Café Universal", y desde el primer momento nos tuteamos como si siempre nos hubiéramos conocido, cuando nos acabamos de conocer.

CORRESPONSALES EN TODOS LOS PUEBLOS DEL ARCHIPIELAGO
"LA PRENSA" INVITA A SUS ANUNCIANTES A PRESENCIAR LA TIRADA
DIRECCION TELEGRAFICA: "PRENSA"—TENERIFE

DE MUSICA

Con verdadera satisfacción nos hemos enterado de que, casi todos los músicos de nuestra antigua banda municipal y algunos también que pertenecieron a la de los Exploradores, se han agrupado llenos del mejor deseo, con el fin de formar una modesta agrupación musical.

Digno del mayor aplauso es el acuerdo de los expresados elementos músicos es y por demás nos parece decir, que nuestro Ayuntamiento debe prestar todo su decidido apoyo y atención, al fomento de la nueva banda que se proyecta organizar, pues es vergonzoso que el Puerto de la Cruz, dada su importancia y lo visitado que es frecuentemente por un gran número de extranjeros, no cuente con una buena agrupación artística de tal naturaleza.

Noticias varias

Una comisión de miembros de la Cámara oficial urbana de esta capital, ha visitado al Gobernador civil, interesándole resuelva favorablemente el recurso interpuesto por varios propietarios contra el Presupuesto municipal, que trata de establecer arbitrios que gravan a la propiedad.

El primero de Junio próximo saldrá para Liverpool, el vapor inglés "Bodnant", y el 10 del mismo mes el "Lima", para Gothenburg. Este último buque hará escala siempre que haya bastante carga.

Ambos barcos vienen consignados a los señores Elder Dempster, de esta plaza.

Ha sido nombrado interinamente, recaudador de contribuciones de la zona de esta capital, don Pedro María Pinto.

El vapor "Montevideo" descargará hoy en este puerto, 800 bultos de carga general que conduce de Centro América.

Para Cádiz y Barcelona tomará unos 400 bultos de plátanos.

El alcalde del Puerto de la Cruz da cuenta a este Gobierno civil, de haber aparecido flotando sobre las aguas, en el lugar denominado "Cueva de las Palomas", el cadáver del subdito sueco, Mr. Peder C. Waern, que pereció ahogado el día 19 del actual, cuando se bañaba en unión de su esposa, por la playa del Hotel Martiánez.

Según telegrama recibido por los señores Hardisson Hermanos, Agentes de la Cie. Generale Transatlantique en esta plaza, el vapor francés "Californic", que salió de este puerto con destino a la Habana, el 8 del corriente por la noche, llegó sin novedad, el día 23 del actual.

Hoy se despachará correspondencia para la Península, por el vapor "Montevideo", que sale al mediodía para Cádiz y Barcelona.

Los vapores ingleses "Marathon" y "Militades", adquiridos recientemente por la Mala Real Inglesa, han sido bautizados con los nombres de "Oruba" y "Oreana", respectivamente.

Ambos buques, que hacen escala en nuestro puerto, han sido destinados a la línea de Cuba.

CALZADO DE SEÑORA A MITAD DE precio en "London House", Doctor Comenge, 11.

Para la Península han hecho viaje, el oficial de la Estación radio-telegráfica, don Emilio Jareño, con su esposa, y el capitán de la Marina Mercante, don Alfredo Galán.

En esta Central se encuentran los siguientes telegramas detenidos, por desconocerse sus destinatarios: Para Pedro Bueno, S. María Carliaya, Mercedes Trujillo, Díaz Curbelo, Margarita Padrón, Nicolás Quintana, José Yelo, Luisa Medina, Alfredo Mederos Galán, Pedro Dorta Pérez, Antonio Martínez, Calixto Sanjuán Baltasar, Concha Rodríguez, Lola Fernández, Belleza, Aguilar y Cesáreo Castellano.

El jueves último estuvo en este Puerto el vapor francés "Eros", el cual cargó frutos del país, con destino al puerto de Burdeos.

Ayer, según habíamos anunciado, cargó también frutos del país, con destino a Liverpool, el vapor inglés "Aguila".

Se lo reiteramos muy sentido a nuestro estimado amigo y compañero don Francisco Miranda, por el fallecimiento de su padre político, al apreciable anciano don Juan Hernández González, acaecido la presen-

te semana en la vecina Villa de la Orotava, Hacemos extensiva nuestra condolencia, tanto a la señora esposa del expresado amigo, como a toda la demás apreciable familia del finado.

El jueves último estuvo en este Puerto el vapor francés "Eros", el cual cargó frutos del país, con destino al puerto de Burdeos.

Ayer, según habíamos anunciado, cargó también frutos del país, con destino a Liverpool, el vapor inglés "Aguila".

Se lo reiteramos muy sentido a nuestro estimado amigo y compañero don Francisco Miranda, por el fallecimiento de su padre político, al apreciable anciano don Juan Hernández González, acaecido la presen-

